
C3平湖版

2020年5月21日 星期四 电话/85018129 E-mail/pinghubs@vip.163.com 编辑/ 丁阮育 版式/李春霞 校对/张 真

RENDASHICHUANG

人大视窗

———写在平湖市民生实事票决制工作实施三周年之际—写在平湖市民生实事票决制工作实施三周年之际

2018年 1月，在市十五届人大常
委会第十次会议上，首次对 2017年
政府重点民生实事项目完成情况进
行满意度测评。

在审议发言中，常委会组成人员
张洪琪说：“2017年的重点民生实事
项目总体来说，政府投入力度大，实
施主体工作实，人大监督力度大，项
目完成好，感到非常满意。”

“我觉得农村小区建房用地保障
项目，从政府书面汇报上来看完成了
2017年的目标，但从百姓反映来看，
好像没有落实，人民群众意见还很
多。”常委会委员马雪明直言不讳。

“接下去，请常委会组成人员按
照‘满意’‘基本满意’‘不满意’进行
电子表决……”主持人发出了“年终
考”的口令。结果显示，9个项目获得
满意，农村小区建房用地保障项目不
满意票超过一半，结果是不满意。在
场人员的目光一下子变得凝重，现场
的气氛也一下子变得异常寂静。

主持人、市人大常委会主任胡水

良发出了声响，他说：“政府对民生实
事项目的实施是认真的。农村小区
建房用地保障项目预计情况比较复
杂，请农业农村工委进行调查，调查
结果报市人大常委会主任会议之后
再提交市政府进行办理。”

2018年，市人大常委会高度重视
这个项目的跟踪监督，形成了详实的
调查报告送市委书记、市长。两位主
要领导十分重视，将农民住房改善列
入初心行动计划，又列入了 2019年
的政府重点民生实事项目。市传媒
中心记者跟踪拍摄，制作的《人大“不
满意”之后》电视片获得嘉兴市、浙江
省、全国人大好新闻一等奖。

2019年 1月，平湖市首次在人代
会上对上一年度政府重点民生实事
项目完成情况进行满意度测评。代
表们观看了完成情况的视频，听取了
市长所作的报告。在审议中，人大代
表踊跃发言：“幼儿园建设项目成效
好，缓解了‘入幼难’。”“城区停车位
建设数量多，缓解了‘停车难’。”“农

贸市场创星增星改变了市场面貌，让
百姓购物心情舒畅。”……这 3个项
目获得了最多的满意票。餐饮行业
综合整治项目由于脱排油烟机清理
职责没有明确，整治后的反弹情况严
重，只获得了一半的满意票。

2019年5月，市人大常委会办公室
收到了两份请示。一份是老旧小区标
准化改造项目责任单位——建设局发
来的，计划实施78个小区，因南市、嘉禾
两个小区的特殊原因，更换成其他小
区。另一份是镇街道养老服务中心提
升项目责任单位——民政局发来的，原
定实施的新埭镇养老服务中心因故延
后实施。办公室主任王国忠说：“政府
重点民生实事项目在人代会上由人大
代表票决产生，让政府更有人大意识，
人代会上确定的目标有调整就主动向
市人大常委会请示，充分说明政府部门
越来越具有为民执政的理念。”

2019年 8月，平湖市人大常委会
首次对上年度的城区停车位和智慧
停车管理平台建设项目、课后晚托服

务项目的绩效评价报告进行审议。
常委会提出了 12个方面的意见，并
督促政府整改。

市人大代表、广陈中学校长石明
生说：“有一句话叫‘群众的眼睛是雪
亮的’，确实如此，政府重点民生实事
项目完成情况由人大代表来评判，我
们人大代表就用足了心思，在日常了
解情况、观看视频、阅读政府汇报材料
的基础上，作出慎重的选择。我们评
价的标准，以人民群众的口碑为准。”

三年来的 30个政府重点民生实
事项目，无不改变着平湖百姓的生
活。当我们行驶在景观大道，漫步在
绿荫小路；当我们看到一座座漂亮的
学校、正在矗立而起的医院；当我们
享受放心的食品、走进焕然一新的小
区、拧开天然气的阀门；当我们看到
低收入家庭成员和残疾人的笑脸、低
洼的农田不再受淹……真真切切地
感受到了政府为民办实事的情怀，同
样也感受到了人大的智慧和力量。
（照片由市人大常委会研究室提供）

政府重点民生实事项目实施中的人大智慧政府重点民生实事项目实施中的人大智慧

“现在我宣布，平湖市
2019年政府重点民生实事项
目完成情况满意度测评结
果：农民建房改善项目满意
142票，基本满意 61票，不满
意 11票……”在平湖市十五
届人大四次会议第二次全体
会议上，主持人、市人大常委
会主任胡水良当场宣布了满
意度测评结果。满意度测评
这个环节，平湖先是在常委
会会议上由组成人员测评，
后是在人代会分团审议时由
全体人大代表测评，再是在
人代会全体会议上由人大代
表运用电子表决器测评。至
此，政府重点民生实事项目
人大代表票决制工作圆满实
施了三个周期。

“三年来，平湖的票决制
工作逐步完善，逐步深入，取
得了显著成绩。”市人大常委
会办公室相关负责人说。

2017年初，在平湖市第十五届
人大一次会议上，一张《2017年政府
重点民生实事项目表决票》让拿到
手的 215 名市人大代表感到惊喜。
代表们从 12 个候选项目中选择 10
个。大会主席团按照得票数从高到
低依次确定了 10 个 2017 年政府重
点民生实事项目。这标志着浙江省
委、省人大部署的政府民生实事项
目人大代表票决制工作正式在平湖
实施。

“票决制是一项好制度，政府的
民生实事由群众提、代表定、政府办、
人大评，政府实现了由‘为民作主’到

‘让民作主’的转变。”人大代表、独山

港镇人大主席柳永良说。
许丽萍代表是社区干部，她说：

“政府对这项工作十分重视，预先广
泛征集项目。我们人大代表也积极
参与，为项目初选出谋划策。”

几十个初选项目形成后，市政府
领导慎重考虑，认真筛选。时任市长
刘中华亲自把关，以人民群众最需要
的为标准，要求每一个项目尽量能够
当年完成，目标任务都要有量化标准。

“我看到 12 个候选项目后，感
觉都是很重要的，真有点为难。但
是，我还是从平时工作生活中听到
百姓反映最多的考虑，选择了 10
个。比如幼儿园建设项目、养老服

务提升项目、医疗基础设施建设项
目，是人民群众都非常迫切需要解
决的。”人大代表、新埭镇牌楼村干
部严方英说。

三年来，36个候选项目人大代表
票决出 30个民生实事项目，项项都
关乎民生。教育、卫生、养老、住房、
交通最多。

在平湖城区生活了几十年并担
任社区干部的人大代表凌在良说：

“平湖撤县设市近 30年了，但城市品
质一般，百姓意见很大，也非常迫切
希望政府予以重视。因此，我在选择
项目时选择了新华路改造、绿道建
设、老旧小区改造、老旧供水管网改

造、停车位建设等。”
“我非常关注贫困家庭，所以我

选择了低收入家庭增收、残疾人就业
辅助，特别是农民住房。”曹桥街道的
陆勤良代表这样表示。

为让人大代表有充分地酝酿时
间，人代会前将候选项目的名称、背
景、内容、实施主体、投资额度及资金
来源、可行性研究等书面告知代表，
人代会期间还安排审议环节。票决
办法人代会通过后实施，第一次是在
代表团会议上纸质投票，第二、第三
次都是在大会上按表决器的方式投
票。代表们表示：“我们票决的项目，
是人民群众迫切需要的。”

““我们监督的项目我们监督的项目，，让人民群众如期高质量享受让人民群众如期高质量享受。。””

2017年5月，平湖市人大常委会
出台文件，对票决产生的10个政府重
点民生实事项目如何进行监督进行布
置。明确一个项目由 1名常委会领
导、1个常委会工作机构、1个代表小
组进行监督，监督内容主要是进度和
质量，采用一季度一次的定时监督和
平时联系沟通的日常监督相结合。

新华路环境整治提升项目工程
量大，涉及白改黑、四车道改成六车
道、沿线房屋立面整治。市人大常委
会副主任姚田宝率领监察和司法工
委、当湖二组的人员经常实地查看施
工现场。工程监管措施到位吗？资
金使用是否规范？周边群众有啥反
映……在详细询问之后，大家提出好
多建议，如安全措施要落实、设计规
划调整不能随意、要多争取群众的理
解和支持，等等。

市政府也成立了由市长担任组
长的项目推进组，一季度一次实地查

看听取汇报。牵头单位排出了每个
项目的月度计划，便于代表监督。

新埭镇中心幼儿园因土地指标
未落实进度严重滞后、广陈镇港中圩
区因拆迁影响进度、食品安全检测中
心使用效率还不高……在年中的市
人大常委会会议上，对实施进展情况
进行“期中考”，组成人员和部分人大
代表提出了许多问题。

2018年，钟埭小组监督垃圾分类
项目。代表们说，钟埭是国家级经济
技术开发区所在地，垃圾分类应当走
在全市前列，我们就从本街道督查开
始，延伸到全市。当年，钟埭街道定
时定点投放经验在全市推广，此项工
作走在全市前列。当湖一组跟踪中
医院建设，这是一个投资额高达 8亿
元的社会事业项目，代表们通过调
研，要求加强基建人才配备，对建成
后的使用和管理也要未雨绸缪。

2019年，市人大常委会副主任柯

卫明带领独山港二组的人大代表督
查农村公益性家宴中心建设项目，要
求政府如期完成 20家的目标任务，
并强调，建成后一定要充分体现公益
性、普惠性，又督促政府出台了新的
收费标准。新仓小组在方向明副主
任的带领下督查公交便捷出行项目，
绿色公交，智能公交，让人大代表耳
目一新。但是城乡公交一票制，别的
地方早就实行，平湖却迟迟没有落
地，代表们就紧盯这件事情，促进政
府于当年9月实施。

三年来，30个民生实事项目基本
完成了年初确定的目标进度，而且工
程质量较好。市教育局局长王郁春
说：“教育局每年都承担民生实事项目
的建设任务，自从票决制工作开展后，
我们更加重视，就怕人大代表来‘挑
刺’。我们每年都制订‘作战图’，建立
监督组。人大代表在肯定成绩的基础
上也给我们提出了很好的建议。”

城区绿道应安装路灯、幼儿园建
设应考虑周边道路通畅、民生实事项
目应优先落实土地指标、老旧小区改
造应注意雨污分流管道、公共停车位
应降低收费标准提高使用率、生活垃
圾分类收集之后应分类处置……一
件件人大代表的建议切中要害。为
了检视代表所提建议的质量，又能促
进政府落实，2018年起，把人大代表
小组所提建议全文刊登于《嘉兴日
报·平湖版》。

市人大代表、人大当湖街道工委
主任林金连说：“当湖辖区内有市人
大代表 50人，占了全市的近四分之
一，每年监督两个项目。我们还坚持
跟踪监督，对当年完成的进行使用管
理情况监督，对跨年度的实施跟踪监
督，直到竣工使用，比如中医院建设
的监督我们已经‘承包’了。我们监
督的项目，一定让人民群众如期高质
量享受。”

■金在良

““我们评价的标准我们评价的标准，，以人民群众的口碑为准以人民群众的口碑为准。。””

““我们票决的项目我们票决的项目，，是人民群众迫切需要的是人民群众迫切需要的。。””

人代会票决“重点民生实事”

督查残疾人辅助性就业帮扶项目

督查低收入家庭持股增收项目

督查公交出行便捷项目

督查农民建房项目

督查幼儿园建设项目

督查天然气“三进”项目

召开会议进行审议


